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INFORME DE GESTIÓN ANTE JUNTA DIRECTIVA 

PRESIDENTE 

Dip. ROLANDO GONZÁLEZ PATRICIO 

(diciembre de 2024 a junio 5 de 2025) 

 

La gestión desplegada durante este semestre comenzó en el propio contexto 

de la XXXVIII Asamblea Ordinaria del PARLATINO, durante la cual 

desarrollé un conjunto de encuentros bilaterales con visitantes, miembros 

observadores y otras delegaciones.  

 

En cada uno de estos casos, en correspondencia con el nivel de las relaciones, 

se  identificaron líneas de continuidad en la relación. Estos encuentros fueron 

con: la delegación de Turquía, encabezada por el Sr. Ali Şahin Presidente del 

Grupo de Parlatino; la delegación de Belarús, encabezada por el Sr. Siarhei 

Khamenka, Vicepresidente del Consejo de la República de la Asamblea 

Nacional de la República de Belarús; la parlamentaria Fabiana Martín, 

Presidenta del PARLASUR; el parlamentario Gustavo Pacheco Villar, 

Presidente del Parlamento Andino; el diputado Carlos Hernández Castillo, 

Presidente del PARLACEN y del componente latinoamericano de 

EUROLAT; el Senador Antonio Gutiérrez Limones, Miembro de la 

Comisión Política de la Asamblea Parlamentaria del Consejo De Europa; la 

delegación de Argelia, encabezada por el Sr Brahim Boughali, Presidente de 

la Asamblea Popular Nacional y Presidente de la Unión Interparlamentaria 

Árabe; la delegación del Reino de Marruecos, encabezada por el Sr 

Mohamed Ould Errachid, Presidente de la Cámara de Consejeros; y la 
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delegación de HPWL, encabezada por el Sr. Joseph Suhng, Director de las 

Américas. 

 

 

 
Delegación Parlamentaria de Turquía 

 
Delegación Parlamentaria de Belarús 

 

 
Presidentes de Parlamentos ALC 

 
Consejo de Europa 

 

 
Delegación Parlamentaria de  Marruecos 

 
Parlamentaria de  Argelia 
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No obstante, el proyecto que mayor atención 

reclamó hasta fines de enero de este año es el 

Programa de Desarrollo Institucional, 

formulado a partir de la experiencia de la 

gestión durante  2024. El documento ofrece 

continuidad a las principales direcciones de 

trabajo ya consensuadas por la Mesa y la Junta 

Directiva el pasado año, así como por la 

Asamblea Ordinaria. 

Este programa de consolidación incluye 32 

líneas de acción.  Parte de una fundamentación o conceptualización que sirve 

de punto de partida, para presentar tres ejes principales: Fortalecimiento y 

Desarrollo Institucionales, Relaciones Interparlamentarias e 

Interinstitucionales e Infraestructura.  

 

Antes de esbozar la gestión desplegada durante los últimos seis meses es 

oportuno un breve resumen evaluativo. 

A partir del programa de desarrollo institucional 2025-2026, hemos 

elaborado un instrumento de seguimiento a esas 32 líneas de acción. A partir 

del mismo, un corte evaluativo en cuatro categorías (avanza, en proceso, 

pendiente, permite llegar a esta sesión de la Junta Directiva con resultados 

satisfactorios. 

El eje de fortalecimiento y desarrollo institucionales cuenta con 13 líneas de 

acción. De ellas se encuentran en avance 6 líneas, 5 en proceso y 2 

pendientes. En el ámbito de las relaciones interparlamentarias e 

interinstitucionales contamos con 11 líneas de acción, todas en avance. A su 

vez, en el terreno de lo que denominamos infraestructura -estamos hablando 
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del soporte del organismo en materia de recursos humanos, financieros y 

materiales- tenemos 8 líneas de acción, de las cuales, como se desprende del 

informe que presentará el Secretario Ejecutivo, 6 muestran avances y otras 

dos se encuentran en proceso. 

Esto nos ofrece un balance interesante, tomando en consideración que es un 

programa de trabajo para dos años. Hoy tenemos 23 (71,87%) líneas en 

avance, 7 (21,87) en proceso y 2 (6,26%) pendientes. 

Obviamente, las dos líneas de acción evaluadas como pendientes, deben 

recibir una atención priorizada. Para eso he solicitando en la reunión virtual 

de la Mesa Directiva, efectuada a fines de abril, la colaboración del 

Secretario General y del Secretario Ejecutivo, en el caso de la revisión y 

posible actualización de normas internas del PARLATINO y de sus órganos. 

En lo referido al perfeccionamiento de las labores de armonización 

legislativa, solicité al Presidente Alterno y a la Secretaria de Comisiones y 

su Alterno, formular un análisis y una hoja de ruta al respecto. Finalmente, 

en lo referido a la infraestructura, pedí al Secretario Ejecutivo un informe 

escrito a la siguiente reunión de la Mesa Directiva acerca de cómo marchan 

estos asuntos.  

Llegados a este punto podemos intentar una aproximación a las principales 

actividades desplegadas hasta la fecha. A fines de enero firmé con la 

organización Heavenly Culture, World Peace, Restoration of Light (HWPL) 

un memorando de entendimiento con el 

propósito de fomentar la paz, el diálogo 

intercultural y el desarrollo social. El 

memorando también busca involucrar 

activamente a jóvenes, educadores, 

legisladores y líderes comunitarios en 

iniciativas de construcción de paz, 

brindándoles espacios de participación y formación. Ambas partes 
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reafirmamos el compromiso de fortalecer la cooperación internacional y 

promover iniciativas que contribuyan a la construcción de sociedades más 

pacíficas e inclusivas. La firma del convenio contó como testigos de honor a 

representantes del PARLATINO, entre ellos el Presidente Alterno, Carlos 

Núñez; la Secretaria de Relaciones Interinstitucionales, Maricarmen Alva; y 

el Secretario Ejecutivo, Elías Castillo.  

 

En febrero, en Rabat, Marruecos, presidí la segunda reunión de la Mesa 

Directiva que, en misión a Marruecos, atendió reuniones con sus pares 

parlamentarios de las Cámaras de Consejeros y de Representantes del Reino 

de Marruecos para discutir sobre temas en la agenda birregional.  Me 

acompañaron los colegas de la Mesa diputado Carlos Núñez Salinas, 

Presidente Alterno; diputada Melina Ajoy Palma, Secretaria General 

Alterna; diputado Didiano Pinilla, Secretario Alterno de Comisiones; 

diputado Alfredo Pacheco, Secretario de Relaciones Interparlamentarias; 

congresista María del Carmen Alva Prieto, Secretaria de Relaciones 

Interinstitucionales, y el Sr. Elías A. Castillo G., Secretario Ejecutivo. 

La delegación del PARLATINO participó en el Diálogo Parlamentario 

Interregional África-América Latina y el Caribe para trazar un modelo de 

cooperación técnica Sur-Sur, en el contexto de AFROLAC.  
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Firmé allí, conjuntamente con el Sr Mohammed Ould Errachid, Presidente 

de la Cámara de Consejeros del Reino de Marruecos,  una Declaración 

Conjunta entre la Mesa de la Cámara de Consejeros del Reino de Marruecos 

y la Mesa Directiva del PARLATINO, en la cual se resaltan los esfuerzos 

realizados por ambas partes para promover las relaciones bilaterales y 

multilaterales a partir del Foro Parlamentario de los Países de África y 

América Latina y el Caribe (AFROLAC). 

 
Durante esa visita a Marruecos 

sostuvimos varios encuentros con 

otras autoridades del reino en las 

respectivas sedes institucionales: el 

Embajador Fouad Yazourh, 

Director General del Ministerio de Asuntos Exteriores y de los Marroquíes  

Residentes en el Extranjero; Sr. Ahmed El Bouari, Ministro de Agricultura, 

Pesca Marítima, Desarrollo Rural, Aguas y Bosques; Sr. Ahmed Benkladim, 

director de Geología de Minas y de Hidrocarburos del Ministerio de la 

Transición Energética y de Desarrollo Sostenible; y el Sr. Khalihenna Ould 

Errachid, presidente del Consejo Real Consultivo de los Asuntos del Sahara. 

 

A continuación fui a San Pedro Sula, Honduras, para participar en la XLIII 

Reunión Ordinaria del Foro de presidentes de Poderes Legislativos de 
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Centroamérica, la Cuenca del Caribe y México (FOPREL), celebrada en la 

ciudad de San Pedro Sula, Honduras. En ese contexto tuvo lugar la 

formalización del traspaso solemne de la Presidencia Pro-Tempore del 

FOPREL al Diputado Luis Redondo, presidente del Congreso Nacional de 

la República de Honduras y vicepresidente de PARLATINO. En el debate 

afirmé que tenemos la oportunidad de consolidar de manera conjunta el 

multilateralismo para que tengamos realmente, no sólo un mundo sostenible, 

sino más democracia, con transformaciones al interior de nuestras sociedades 

y construyendo una democratización de las relaciones entre los Estados y 

una democratización al interior de los organismos internacionales. 

 
Compromisos previos me impidieron honrar la invitación recibida para 

participar en los actos de toma de posesión del nuevo presidente de la 

República Oriental del Uruguay. 

A inicios de marzo participé en en la 12ª Sesión del Parlamento Internacional 

para la Tolerancia y la Paz, que se celebró en Ginebra con la presencia de 

delegaciones de más de 40 países. Estuve acompañado de los miembros de 

la Mesa Directiva el diputado Carlos Núñez, Presidente Alterno y la 
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congresista María del Carmen Alba Prieto, Secretaria de Relaciones 

Interinstitucionales. Uno de los temas centrales de este encuentro fue la 

promoción de la Carta Universal de la Paz para las Personas y el Planeta, un 

documento adoptado en la 11ª sesión del Parlamento Internacional para la 

Tolerancia y la Paz, realizada en noviembre de 2024 en Camboya. La Carta 

busca fortalecer el compromiso global con la paz, la tolerancia y el respeto 

por los derechos humanos y el medio ambiente. En el marco de la sesión 

sostuve un importante encuentro con Ahmed Bin Mohamed Aljarwan, 

presidente y fundador del Consejo Global para la Tolerancia y la Paz.  

 
 

Dada la importancia que reviste hoy el tema migratorio, representé al 

PARLATINO en la Segunda reunión de revisión regional de implementación 

del Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular en 

América Latina y el Caribe (PMM), organizada por la CEPAL y la 

Organización Internacional para las Migraciones (OIM), del 18 al 20 de 

marzo en la sede principal de la Comisión Económica para América Latina 

y el Caribe (CEPAL) en Santiago, Chile.  
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La Reunión de revisión 

regional convocó a los 

Estados Miembros y 

miembros asociados de la 

CEPAL, organizaciones 

intergubernamentales, 

programas, fondos y 

organismos de las Naciones Unidas, así como a las partes interesadas 

pertinentes, incluidas las personas migrantes, la sociedad civil, las 

organizaciones de migrantes y de la diáspora, las organizaciones religiosas, 

las autoridades y comunidades locales, el sector privado, los sindicatos, los 

parlamentarios, las instituciones nacionales de derechos humanos, el 

Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, la 

academia y los medios de comunicación. 

Seguidamente realicé una jornada de trabajo en la Sede en el marco de las 

reuniones de cuatro Comisiones Permanentes. En ese contexto sostuve una 

serie de reuniones bilaterales con el fin de robustecer la agenda 

interinstitucional y coordinar intereses de trabajo y oportunidades de 

colaboración. 

Recibí a S.E. Xu Xueyuan, Embajadora 

de China en Panamá, quien brindó 

información sobre la actualidad de su país 

y me invitó a participar en el acto por el 

décimo aniversario de la colaboración 

China-CELAC, que tendrá lugar en Beijin 

en mayo, con la presencia de varios jefes de Estado y de Gobierno, así como 

de los cancilleres de la región. 

También mantuve una reunión con  Mijal Brady Berkowitz, jefa de Gabinete 

del secretario ejecutivo  de OLADE, Andrés Rebolledo Smitmans, acerca de 
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las diferentes oportunidades de cooperación que existen entre el Parlatino y 

OLADE, y confirmó que el secretario ejecutivo  participará en el  Diálogo 

Político Los Parlamentos en la Acción Climática y la Transición Justa. A su 

vez, reiteró el interés y disposición de OLADE de acompañar con asesoría 

técnica la comisión de Energía y Minas del Parlatino, y de ser miembro 

fundador de la Alianza Parlamentaria para la Acción Climática y la 

Transición Justa. 

De igual modo, sostuve otros encuentros con Loyce Pace, nueva Directora 

Regional de la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de 

la Medialuna Roja (IFRC) para las Américas; con Alfredo Mayén, Oficial de 

Programa de FAO; y con Ariana Padrón, Directora de Asuntos 

Internacionales de la Alcaldía de Panamá. 

 
 

A inicios de abril, en el contexto de la 150 Asamblea de la Unión 

Interparlamentaria, participé en tanto en la reunión del GRULAC como en 

el encuentro del Grupo con parlamentarios del Consejo del Golfo, así como  

en la IV Reunión de la Red Parlamentaria de los NOAL. 

Fui recibido por la Presidenta de la UIP, Tulia Ackson, y luego por el 

Secretario General, Martin Chungon. En esas reuniones abordamos los temas 
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de coyuntura de la región latinoamericana y caribeña entre los cuales 

destacan la crisis climática, el quehacer parlamentario, la paz y el desarrollo. 

Ambas oportunidades fueron propicias para invitarles a participar en el 

lanzamiento de la Alianza Parlamentaria para la Acción Climática y la 

Transición Justa y a ser parte de ella. 

 
 

Al intervenir en el segmento plenario para presidentes de Parlamento, me 

referí a la responsabilidad de los parlamentos ante el desarrollo social y la 

justicia social; denuncié la tendencia a silenciar u olvidar la justicia social en 

ciertos foros internacionales; llamé a la unidad y la acción decidida en favor 

de la justicia social y el desarrollo, y a actuar en favor de la democracia en y 

entre las naciones, el multilateralismo y la paz; denuncié las amenazas de 

EE.UU. sobre el Canal de Panamá, la violación de la dignidad de los 

migrantes latinoamericanos y el incremento desproporcionado de los 

aranceles comerciales; denuncié el bloqueo contra Cuba y las violaciones del 

derecho al desarrollo de nuestros pueblos; denuncié el genocidio en Palestina 

y la complicidad de Occidente; alerté sobre el inicio de una nueva carrera 

armamentista; e invité a secundar la iniciativa del PARLATINO y participar 

en la constitución de la Alianza Parlamentaria para la Acción Climática y la 

Transición Justa. 

Además de los intercambios informales con presidentes de parlamentos 

durante el almuerzo ofrecido a estos por la UIP, sostuve encuentros 

bilaterales con los presidentes de parlamentos nacionales de Vietnam, 
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Argelia y Malta, así como con el presidente de la Cámara de Consejeros de 

Marruecos y con otras autoridades de varios organismos interparlamentarios. 

Seguidamente encabecé la delegación del PARLATINO que realizó una 

visita oficial a Turquía, también integrada por el Presidente Alterno, el 

Secretario Ejecutivo y la asesora Norma Calero.  

Uno de los objetivos de la visita fue fortalecer el diálogo de cooperación 

interinstitucional e interparlamentario con Turquía. Realizamos un saludo 

protocolar al plenario de la Asamblea, y fuimos recibidos por los presidentes 

de los grupos parlamentarios turcos ante PARLATINO y PARLANDINO, 

Alí Sahin y Tuba Vural Çokal, respectivamente, así como por el diputado 

Fuat Oktay, Presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Gran 

Asamblea Nacional de Turquía. La parte turca se ofreció a promover el 

proyecto del PARLATINO para constituir un foro birregional con Asia. 

Acompañado por el Secretario Ejecutivo, Elías A. Castillo participé, invitado 

por el Ministerio de Asuntos Exteriores de la República de Turquía, en la IV 

edición del Foro Diplomático de Antalya, cuyo tema fue “Recuperar la 

diplomacia en un mundo fragmentado”. Durante ese Foro sostuve encuentros 

con la directora de América de la cancillería de Turquía y con el presidente 

de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Gran Asamblea Nacional de 

Turquía, entre otros. De igual modo tuvimos oportunidad de saludar al 

presidente Recep Tayyip Erdoğan momentos antes de la apertura. 
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La principal acción desplegada en ese contexto fue la intervención prevista 

en el panel “Diplomacia parlamentaria en la gobernanza mundial”, moderado 

por el presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Gran Asamblea 

Nacional de Turquía. Aproveché la oportunidad para mencionar los aportes 

institucionales del PARLATINO para estimular un papel más activo en el 

diálogo diplomático mundial sobre temas como la migración, la 

alimentación, el cambio climático y la gobernanza de tecnologías 

disruptivas, como la inteligencia artificial.  

Agregué que el PARLATINO trabaja en función de la construcción de la paz 

y de una diplomacia parlamentaria activa frente a los principales desafíos 

contemporáneos que enfrentan la región y el mundo. Destaqué la generación 

desde el PARLATINO de espacios de diálogo birregional como la Asamblea 

Parlamentaria Europa América Latina (EUROLAT), el Foro birregional 

África y América Latina y el Caribe (AFROLAC) y los impulsos para la 

cooperación con el mundo árabe y con Asia, entre otros, y resalté el trabajo 

que se realiza para el lanzamiento de la Alianza Parlamentaria para la Acción 

Climática y la Transición Justa. También mencioné las actividades 

relacionadas con la armonización legislativa vinculada a los principales 

desafíos con el ánimo de contribuir a la resolución de problemas del mundo 

contemporáneo que, a la larga, contribuye a evitar conflictos. 

Finalmente, para concluir ese programa, realicé una visita oficial a Serbia. 

En la sede de la Asamblea Nacional fui recibido inicialmente por el diputado 

Bojan Torbica y parlamentarios de diversos partidos políticos amigos de 

América Latina y el Caribe.  

 

El segundo día de la visita impartí, en la Academia Diplomática de la 

Cancillería de Serbia, la conferencia Diplomacia parlamenteria: mitos y 

oportunidades. Participaron la directora, embajadora Dra Marina Jovicevic, 

y un grupo muy diversos de funcionarios de la Cancillería. Poco después 
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sostuve otro encuentro con el Director de América del Norte y del Sur y otros 

funcionarios diplomáticos.  

Durante la tercera jornada sostuve un encuentro con el Ministro de 

Relaciones Exteriores, Marko Djuric quien,  al día siguiente de su 

ratificación en el cargo por la Asamblea Nacional, señaló la importancia que 

su país concede al desarrollo de la cooperación con América Latina y el 

Caribe, y expresó su disposición a robustecer esas relaciones. 

Seguidamente me reuní con la Presidenta de la Asamblea Nacional de la 

República de Serbia, Ana Brnabic, quien expresó que su país fomenta 

relaciones amistosas con los países de América Latina y el Caribe, así como 

la cooperación interparlamentaria e insterinstitucional, y comprometió la 

participación serbia en la constitución de la Alianza Parlamentaria de la 

Acción Climática. Finalmente,  fui entrevistado para varios medios por el 

periodista Vladimir Basenkov. 

 
Encabecé la delegación del Parlamento Latinoamericano y Caribeño 

⸺también integrada el diputado Alfredo Pacheco (Rep. Dominicana), 

secretario de Relaciones Interparlamentarias, y Elías Castillo (Panamá), 

secretario ejecutivo⸺ que participó en Rabat, Marruecos, tanto en el III Foro 

de Diálogo Parlamentario Sur-Sur como en la sesión del Foro Parlamentario 

África-América Latina (AFROLAC), desarrollados los días 28 y 29 de abril. 
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Organizado por la Cámara de Consejeros del Reino de Marruecos en 

colaboración con la Asociación de Senados, Shura y Consejos Equivalentes 

de África y del Mundo Árabe (ASSECAA), el Foro de Diálogo 

Parlamentario Sur-Sur sesionó bajo el tema “Los diálogos interregionales e 

intercontinentales en los países del Sur: un pilar esencial para afrontar los 

nuevos desafíos de la cooperación internacional y promover la paz, la 

seguridad, la estabilidad y el desarrollo conjunto”. El Foro se desarrolló 

como cumbre de presidentes de órganos legislativos y delegaciones 

participantes para intercambiar sobre los mecanismos para reforzar la acción 

parlamentaria conjunta y crear asociaciones estratégicas. 

Al intervenir, insistí en la legitimidad y la pertinencia de la cooperación Sur-

Sur, sin que eso libere al Norte Global de sus responsabilidades en este 

ámbito. Destaqué la potencial contribución del Sur Global a la necesaria 

democratización de las relaciones internacionales; la imprescindible acción 

y unidad del Sur; expuse la línea de trabajo del PARLATINO, que cuenta 

con el foro AFROLAC con África y trabaja para contar con semejantes 

plataformas interparlamentarias birregionales con Asia y con el Mundo 

Árabe; invité al diálogo político sobre los parlamentos en la acción climática, 

a desarrollarse en Panamá, y a integrar la Alianza Parlamentaria para la 

Acción Climática y la Transición Justa; y llamé a incorporar los parlamentos 

a la implementación el Pacto para el Futuro de Naciones Unidas al servicio 

de un mundo mejor. 
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Atendiendo al interés de la vicepresidenta del Consejo de la Shura de Qatar, 

Dr. Hamda Hassan A. Alsulaiti, sostuve un encuentro en representación del 

PARLATINO. La seóra Alsulaiti abordó intereses en las relaciones con 

América Latina como aumentar la concertación de posiciones en foros 

multilaterales y el intercambio de puntos de vista e información, así como 

incrementar el comercio y las inversiones. También reiteró la invitación a 

visitar Qatar. 

Reiteré la invitación a visitar nuestra sede; les invité a participar en el diálogo 

político “Los Parlamentos en la Acción Climática”, y les propuse visitar 

Qatar en una delegación plural en la que, además del PARLATINO, estén 

representados PARLANDINO, PARLACEN, PARLASUR y FOPREL. 

También les ofrecí la posibilidad de que envíen una delegación al programa 

parlamentario que se desarrollará en el segundo Foro Económico de América 

Latina, a desarrollarse en Panamá a fines de enero de 2026. Esas propuestas 

fueron muy bien acogidas tanto por la delegación catarí como por los 

parlamentarios de los organismos de la región antes mencionados que se 

encontraban participando en el Foro Sur-Sur. 

Toda vez que el programa del mismo se extendió, fue necesario compactar 

la agenda de AFROLAC, cuya sesión contó con una participación amplia de 

representantes por ambos componentes. 

Copresidí la sesión por la parte latinoamericana, acompañado de Gustavo 

Pacheco, presidente de PARLANDINO; Luis Rolando Redondo, presidente 

de FOPREL y del Congreso de Honduras; Alfredo Pacheco, presidente de la 

Cámara de Diputados de República Dominicana; la vicepresidenta de 

PARLASUR Fabiana Martín; y miembros de las respectivas secretarías. 

Por la parte africana copresidió el presidente de la Cámara de Consejeros, Sr 

Mohamed Ould Errachid, acompañado por el Sr. Ali Kolotou Tchaimi, 

presidente de la Unión Parlamentaria Africana y de la Asamblea Nacional de 

Chad; el Sr. Chief Fortune Zephania Charumbira, presidente del Parlamento 
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Panafricano; y el Sr. Evariste Ngamana, presidente de la Comunidad 

Económica y Monetaria de África Central (CEMAC). 

Al intervenir recordé que hemos propuesto con antelación realizar un debate 

biregional en torno a prioridades para ambas regiones, como paz, migración, 

alimentación, crisis climática, etc. 

En el ámbito de la alimentación destaqué la presencia de dos funcionarios de 

FAO Roma, invitados a solicitud del PARLATINO para tratar sobre 

agroecología en el AFROLAC.  

Ante la falta de tiempo para que los funcionarios de FAO Roma presentes 

trataran sobre agroecología como estaba previsto, propuse desarrollar un 

encuentro específico sobre esta temática con antelación suficiente a la III 

Cumbre Parlamentaria sobre el Derecho a la Alimentación, que tendrá lugar 

a mediados de 2026 en Sudáfrica. Sobre la crisis climática presenté el 

programa previsto para el diálogo político e invité a garantizar una 

participación representativa de África y a ser miembros fundadores de la 

Alianza Parlamentaria para la Acción Climática y la Transición Justa. 

Por último precisé el sentir de la parte latinoamericana sobre la necesidad de 

un reforzamiento institucional que permita a AFROLAC avanzar su labor al 

servicio diálogo birregional de manera permanente y no de forma eventual. 

Para eso propuse la posibilidad de redefinir su alcance como Foro o de 

transitar a otra estructura, como una Asamblea, dotada de un programa de 

trabajo y con secretarías encargadas de dar seguimiento a los acuerdos y 

proyectos. Tanto los parlamentarios africanos como los latinoamericanos 

respaldaron la idea de avanzar en la institucionalización de AFROLAC. 

Días después, a inicios del mes de mayo, asistí en Argel a la 38ª Conferencia 

de la Unión Interparlamentaria Árabe. En ese contexto, al dirigirme al 

plenario, me referí a los desafíos contemporáneos, el papel del diálogo, la 

diplomacia y el multilateralismo, y expuse las principales iniciativas de esta 

naturaleza que promueve el PARLATINO en estos momentos: fortalecer el 
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foro parlamentario África-América Latina y el Caribe, avanzar hacia la 

constitución de otros foros interparlamentarios birregionales con los países 

árabes y con Asia, y lanzar la Alianza Parlamentaria para la Acción Climática 

y la Transición Justa. 

También en Argel, firmé con el señor Brahim Bougali, presidente de la Unión 

Interparlamentaria Árabe y de la Asamblea Popular Nacional de Argelia, una 

carta de intenciones mediante la cual la Unión y el PARLATINO invitamos 

a las instituciones interparlamentarias de ambas regiones a participar en la 

gestación y posterior constitución de un espacio de cooperación 

interparlamentaria birregional entre el Mundo Árabe y América Latina y el 

Caribe (ARALAC). Aspiro a que en los próximos meses instituciones como 

el Parlamento Árabe, la ASSECAA, el PARLANDINO, PARLACEN, 

PARLASUR FOPREL y PARLAMAZ se integren al proceso de concepción, 

constitución y puesta en vigor de ARALAC. 

 

 
Días después, invitado por el Ministro de Relaciones Exteriores de la 

República Popular China, Wang Yi, viajé a Beijing para participar en la 

Cuarta Reunión Ministerial del Foro China-CELAC (FCC), que tuvo lugar 

el día 13 de mayo en el Centro Nacional de Convenciones de China. 

El programa se desarrolló con apego a los principios de incrementar los 

consensos, fortalecer la articulación y promover el desarrollo común, y se 

centró en repasar integralmente los logros de la construcción del FCC 

durante la última década, abordar las cuestiones fundamentales para el 
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desenvolvimiento de las relaciones China-CELAC, y fomentar la 

construcción de la Comunidad de Futuro Compartido China-ALC. 

Luego de los discursos de los jefes de estado participantes y concluido el 

segmento de los ministros de relaciones exteriores, me correspondió iniciar 

las intervenciones de los organismos regionales invitados. Junto a otros 

pronunciamientos de rigor, propuse evaluar el establecimiento de una 

dimensión parlamentaria del Foro China-CELAC. Luego intervinieron el 

presidente del PARLACEN, los enviados de CEPAL y CAF, y la Secretaria 

General de FLACSO. 

 
El programa de la visita a China incluyó un encuentro en el Gran Palacio del 

Pueblo con Zhao Leji, presidente de la Asamblea Popular Nacional, a quien 

saludé en nombre de la Junta Directiva del PARLATINO y, entre otros 

asuntos, agradecí la colaboración con el organismo, le invité a visitarnos, y 

expuse la iniciativa de articular un espacio parlamentario China-América 

Latina y el Caribe. 

Con esa visita, al concluir estos seis meses de gestión he visitado cuatro 

parlamentos Observadores en PARLATINO (Marruecos, Turquía, Argelia y 

China) y he sostenido encuentros con autoridades de otros dos (Qatar y 

EAU), así como intercambios con los presidentes de FOPREL, PARLACEN 

y la Unión Iterparlamentaria Árabe. 

Recientemente, del 1 al 3 de junio tuvo lugar en Lima, Perú, la XVI Reunión 

de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana, a la cual asistí al frente 
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de la delegación del PARLATINO. Participé como covicepresidente de 

EuroLat en la reunión de su Mesa Directiva y en  la negociación de la 

declaración de los copresidentes. Esta reunión deja un saldo favorable en el 

esfuero por alcanzar un equilibrio de los liderazgos y en la implementación 

de la relación interparlamentaria birregional. En representación del 

organismo fui condecorado con la Medalla del Congreso de la República del 

Perú. 

En vísperas de esta reunión de Junta Directiva tuvo lugar el Diálogo Político 

"Los Parlamentos en la Acción Climática y la Transición Justa" y la 

constitución de la Alianza Parlamentaria homónima al amparo del mandato 

expresado al respecto por nuestra 38 Asamblea Ordinaria. Dicha constitución 

ratifica la capacidad del PARLATINO para formular iniciativas y programas 

de alcance extraregional y global. 

 


